
 

 

 
  
 
                                          

 

        

 

 

 
  3 月の定例会は 20 日が休日のため第 4 木曜日の 22 日になりました。ご注意ください。場所は久

しぶりに南青山の国際医療福祉大学大学院をお借りします。今回は東洋医学と言うとすぐに思い起

こすはり灸の「これからの医療における鍼灸の役割」と題したお話を帝京平成大学教授久島達也先

生からお聞きします。また、梶原代表から、数多の書や経験をまとめた市民学の第 6弾として、『ア

ンチエイジング―若返りの法則』というテーマの報告があります。 

 

  

  2 月は中間報告、代表の市民学第 5 弾セルフメディケーション、題して『病気は自分で治す～賢

い市民学「人体情報学」の実践』という報告がありました。自己治癒力の重要性と人体を統合情報

システムと定義して健康の維持回復を図る新しいアプローチのお話でした。続いて、全国に温泉旅

館などを運営する㈱星野リゾートでスパの専門家として各地を飛び回っておられる渡邉径子様より、

「温泉と入浴で健幸」というテーマで、温泉の選び方や、入浴時の注意などをお聞きしました。 

 

 

 今回、ニュースなどで話題になった健康のための食品 2 件（R-1 ヨーグルトとトマト）、そろそろ

意識を高めたい特許切れ薬品とジェネリックの具体例、手術に欠かせない麻酔の初歩知識、「医療は

公共財かビジネスか」では、公の代表選手「医療法」について触れてみました。 

 

    

  3 月 11 日であの大震災から丁度 1 年。被害地域の方々には、当面の生

活の確保に夢中だった 1年目より、むしろこれから苦しみや悲しみを実感

される方も多いのではないでしょうか。本当の春を呼び寄せてあげられる

よう、ぜひ、社会全体で温かい目で見守り支えて行きたいものです。 

さて、当会も定期的な勉強会「定例会」を始めて丁度 4 回転。3 月で第

48 回を迎えます。勉強熱心な皆様のご支援に支えられての 4 年間、まさ

に感謝の至りです。 
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3 月は 22日（木）です。ご注意！ 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

日 時： 平成 24 年（2012 年）3 月 22 日（木）16 時（午後 4 時）～18 時 

場 所： 国際医療福祉大学大学院 東京サテライトキャンパス  

港区南青山 1－3－3 青山 1 丁目タワー5F （下図参照） 

参加費：会員￥2,000、同伴者・ビジター￥3,000 

予 定：中間報告 梶原代表 

    市民学「アンチエイジング―若返りの法則」梶原代表 

    講演「これからの医療における鍼灸の役割」 

             帝京平成大学教授 医学博士 久島 達也 先生 

    （順は前後する可能性があります） 

＜講演案内＞「これからの医療における鍼灸の役割」久島 達也 先生 

鍼灸をはじめとする漢方は、これまで個々人の特性に合わせた病気の治療や予防（養生）を特徴

としてきました。その鍼灸が今後の日本において果たす役割を考えます。」 

宇住 晃治 

（うすみ こうじ） 

 

定例会のご案内 
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先生略歴： 横浜市立大学大学院医学研究科博士課程修了。医学博士。横浜市立大学、帝京大学等で、東洋医学、

補完代替医学、感染免疫などの分野で研究活動。日本解剖学会、日本医真菌学会、全日本鍼灸学会その他所属学会

多数。現在は帝京平成大学ヒューマンケア学部はり灸学科教授、横浜市立大学客員教授。 

 

 

会
場
案
内
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梶原代表の市民学第 6弾「アンチエイジング―若返りの法則」 

代表の市民学も、㢌の健康法、がࢇの予防・治療法、自↛治癒力と自己治癒力、賢い病院の選び方、

賢い市民学「人体情報学」の実践、にḟいで㸴つ目となりました。今回はアンチエイジングに↔Ⅼを

当てて、勉強の成果を報告します。人は年㱋を重ࡡると࣍ルࣔンが㊊しがࡕになり、たとえࡤ⬻の

松果⭢から分Ἢされるメラトニンが㊊すると、⇍╧ฟ᮶ないとか、ᢠ㓟స⏝のప下により⪁を

᪩めるែをᣍきます。特に࣍ルࣔに重Ⅼを⨨いて若返りの方法のお話を予定しています。 

 

会場案内（ୖ図） 

青山 1丁目タワー㸳F  

地下㕲㖟ᗙ⥺または大Ụᡞ⥺「青山 1丁目」 

3␒ฟཱྀが౽です。㥔㌴場はありませࢇ。 

先生をᅖむ会 

定例会の⤊了後、ẖ回、᭷ᚿの方々により、講演

していただいた先生をᅖࢇで、会場㏆のࣞストラ

ンにて、㍍食と㣧み≀の「先生をᅖむ会」を㛤いて

おり、今回も㛤きます。会費は￥4,000 にしていま

す。どなたもḼ迎！ご参加をᕼᮃされる場合は、定

例会参加⏦し㎸み⏝⣬のご㐃⤡㡯ḍに「先生をᅖ

む会参加ᕼᮃ」とごグ入のୖ、FAX してください。 



第㸲㸵回（2 月）定例会報告（メࣔ） 
 

 

 2 月 21 日（ⅆ）日本財ᅋ会㆟ᐊにて㛤ദ。梶原代表の市民学第 5 弾『病気は自分で治す～賢い市

民学「人体情報学」の実践』と㈱星野リゾートの渡邉径子様の『温泉と入浴で健幸』のお話を聞き

ました。 

Ϩ）中間報告Ϩ）中間報告Ϩ）中間報告Ϩ）中間報告    梶原代表梶原代表梶原代表梶原代表    

 中間報告の前に、会員のᴬ原様の新しいⴭ書（代々続く࢘ルト 

ラリッチ）の⤂や、自㌟も㢳ၥをしているの会（ⱁ能・㡢ᴦ 

などで⪁人福祉、ඣ❺福祉をྥୖする目的でタ立された公┈法人） 

のセࢼ࣑ー・チャリティパーティイ࣋ント（3月 12 日᫂治グᛕ館） 

の案内がありました。 

 中間報告では、情報の共᭷として、1 月の定例会でのୖ㤿ሺ先 

生の講演「代替医療とアーࣘルࣦェーࢲ」の⡆༢な復⩦、先生の 

デ療がཷけられる「ハタイ・クリニック 03－3719－8598」の⤂の後、本日の会の予定も⡆༢に

ㄝ᫂。自㌟のセルフメディケーションのパートについては、温泉療法に㛵しては、会員の大す様が

内እ 1000 か所もの温泉を体験された温泉㏻で、日本温泉気ೃ≀⌮医学会の活動もされているという

⤂も。また、前㡫に案内してあるように、ḟ月 3 月 22 日の定例会講演の予定、久島先生のはり灸

の講演の⤂、自㌟の市民学第 6 弾若返りの法則の話の⤂がありました。 

 市民ᝈ者の自⾨⟇として、フェースࣈックに「健康医療市民ᴦ部」の┳ᯈをᥖげたこと、心㌟

 。ランスィの㈍ィ⏬を⦎っていることなどの報告がありましたࣂ

 

ϩ）セルフメディケーション『病気は自分で治す～賢い市民学「人体情報学」ϩ）セルフメディケーション『病気は自分で治す～賢い市民学「人体情報学」ϩ）セルフメディケーション『病気は自分で治す～賢い市民学「人体情報学」ϩ）セルフメディケーション『病気は自分で治す～賢い市民学「人体情報学」の実践』の実践』の実践』の実践』梶原代表梶原代表梶原代表梶原代表    

～テキストとして、人体情報学（ィ 11 㡫）とそのู（ィ 48 㡫）を㓄～ 

 まࡎᴫ要をㄝ᫂するために目ḟに目を㏻す。第 1 に病気の原ᅉと治療。病気を治すには医ᖌの治

療もあるが、ᝈ者自㌟の治癒力は可欠。研究の⤖果、人体は統合情報システムであることがわか

った。第 2に健康か病気かは体のࣂランスがṇᖖか、ᔂれているかである。ᜏᖖ性（࣍メ࢜スタシ

ス）が保たれているかどうかである。人体は「健康生⏘ᕤ場」であり、システムの✌ാ、ᮦᩱの補

⤥、᧯ᴗ、休᠁、修⌮などがうまくいっているか、生⏘プログラムがうまくいっているかなどが重

要。生⏘プログラムは人体でいえࡤ、⬻のാき。⬻が体のすてのᣦ௧をฟしていると言うより、

体の各部分が共᭷ࢯフトを共᭷していると言った方がⰋい。１ྎのスーパーࢥンࣆュータが⬻で、

体の各所にパࢥࢯンがいっࡥいあると考える。この方が病気や≧を⌮解しやすい。これを人体に

当てはめると、第 3 の人体情報システムの則、ዲᚠ⎔、医食・薬食同※、運動、╧╀、心㌟୍ዴ

となる。ではどうするか。第 4 自分で「生活の心ᚓ༑࢝᮲」をつくってはどうか。 

 ᭷┈な情報を㞟めたものがูの情報チップ㞟。ู᭱後の㡫にある参考図書についてᑡ々触れ

る。参考図書は全部で 34 ୖげてあるが、梶原が代表して代ㄞ、⤂。例として、ムラキ テル࣑

さࢇの書いた「࢞ンは自Ꮿで治す」。ムラキさࢇはవ 3  だࢇ月と言われたが、その時たまたまㄞ࢝
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第㸲㸵回（2 月）定例会報告（メࣔ）（続） 
 

ϩ）セルフメディケーション『病気は自分で治す～賢い市民学「人体情報学」の実践』ϩ）セルフメディケーション『病気は自分で治す～賢い市民学「人体情報学」の実践』ϩ）セルフメディケーション『病気は自分で治す～賢い市民学「人体情報学」の実践』ϩ）セルフメディケーション『病気は自分で治す～賢い市民学「人体情報学」の実践』（続）（続）（続）（続）    

▼原⤖実さࢇの「➽⫗をᑡしだけ㘫えれࡤ、がࢇ、⢾ᒀ病、高⾑ᅽは防げる」をㄞࢇで自Ꮿで実践。

がࢇをᾘ⁛させたと言うキャリア࢘ーマンの体験グ。市民学として、木ᐶஅさࢇの「きょう୍日」

は自分で木メࢯッࢻ（体᧯）を⦅みฟして実践している。中山武さࢇの「泉の会ᘧ⋞⡿⳯食」は

食の要⣲もあるが、泉の会（がࢇᝈ者の会）の同病┦ယれむບましあいのጼໃがいいのではないか。 

国家財ᨻのၥ題もあり、自分で治す時代。⡆༢な病気は自分で治し、自↛治癒力を高める時代。 

 ྂ代ヒ࣏クラテスは「病気は医者が治すのではなくᝈ者が治すもの」と自↛治癒力の重要性をッ

えていた。現在では、⪏性菌もቑえ、病院で、⫵⅖など、ᡴつ手がない場合も多い。自↛治癒力を

高める方法は保㝤がかない。たとえࡤ、ⓑ⾑⌫をቑやす注ᑕもある。保㝤デ療は医療のࢇの୍

部であり、ΰ合デ療の在り方は᰿本的にみࢇなで考えよう。 

 そこで市民学の重要性がฟてくる。市民の市民による市民の学⩦をし、他人௵せにしない。それ

には平⣲から自分学をまとめるか、市民の代⌮人（エイジェント）をつくるか。意見情報をし

て切☩⌶☻し、実践してはと思い、ネットୖ、フェースࣈックの健康医療市民ᴦ部を立ୖࡕげた。 

 人体を統合的にどう考えるかという本はない。人体は統合的な情報システム（IIS = Integrated 

Information System）であり、それにより生活動を維持している。中心は⚄経ネットワーク。 

 学ၥ、学ㄝはどࢇどࢇኚわる。市民にとっていやすいものがよい。プラシー࣎（ഇ薬）ຠ果が

♧す㏻り、⣡ᚓしてうとຠ果が㐪う。 

注）テキストの 人体情報学（11㡫）とそのู（48 㡫）は当会࣍ーム࣌ージにᥖ㍕してあります。 

 

Ϫ）『温泉と入浴で健幸』㈱星野リゾートϪ）『温泉と入浴で健幸』㈱星野リゾートϪ）『温泉と入浴で健幸』㈱星野リゾートϪ）『温泉と入浴で健幸』㈱星野リゾート    スパᴗ㛤Ⓨ・⏬・教⫱スパᴗ㛤Ⓨ・⏬・教⫱スパᴗ㛤Ⓨ・⏬・教⫱スパᴗ㛤Ⓨ・⏬・教⫱    渡邉渡邉渡邉渡邉    径子径子径子径子    様様様様    

  

 

 

 

 

 

 

 

めた。㈅原┈㌺も養生カにて入浴法のグ㏙。温泉がὶ行し、ఀໃ参りのついでに᭷㤿温泉やᇛᓮ温

泉などもわれた。熱ᾏのたしを治で内ᇛ、せࡤ運にᇛᡞỤᮼ୍を、り入に気ኚ大も康家は

グ㘓、各地の大ྡもそれを真ఝたとのグ㘓がある。᫂治時代にはすでにࢶイࢻたっあの័⩦の治

などのእ国人医ᖌが日本各地の温泉をヨした。 

（ところどころで具体例をୖげて注意がありましたが、⋢㐀温泉の例では）温泉によっては㔞

がᑡなくかけὶしがฟ᮶ないようなところもあるが、ᚲࡎ※泉のฟている場所があり、ࡺっくりつ 

かった後は※泉を浴びてฟよう。 

 

（渡邉さまは会社で教⫱もᢸ当されていることもあり、ビジネ

ス࢘ーマンというよりṇに先生という㞺ᅖ気を持っておられ

ました。）まࡎは温泉の歴ྐから。⋢㐀温泉は 1300 年の歴ྐ

がある（ฟ㞼㢼ᅵグ）。日本人と温泉のかかわりは、4000 年

前、⦖ᩥ時代からある。ⴥ㞟、㢼ᅵグ、ྂグ、日本書⣖

にもฟてくる。ᡓ国武ᑗも⏝（ಙ⋞の㞃し治のᡃ、（

癒。Ụᡞ時代の医者は薬のฎ方の他、特にᗢ民には温泉を㐍 

－4－ 



  
Ϫ）『温泉と入浴で健幸』Ϫ）『温泉と入浴で健幸』Ϫ）『温泉と入浴で健幸』Ϫ）『温泉と入浴で健幸』（続）（続）（続）（続）    

 温泉に㛵する間㐪った言いఏえ・・・・どࢇな温泉も 

⫙によい、⑂れがとれる、㛗く入った方がよい、1 日ఱ 

度も入った方がⰋい、熱い方がよい、しっかり体もὙう 

・・・はすて間㐪い。温泉は่⃭的であることをㄆ識 

しよう。㓟性の強い温泉はたࡥࢇくを⁐かすാきがあり、 

アル࢝リ性の強い。る入とっさࡎせ㛗、は合場る入にい強の่⃭。るれとが⬡⓶は 

 家ᗞもྵめ、入浴のᨾは多い。年 14000件と㏻ᨾより多い。㣧㓇後、ᐮい日、高温、高㱋

者、起ᗋ┤後の入浴は要注意。温度は 38～40 度程度がよく、42 度௨ୖは༴㝤。 

 温泉のస⏝には、4 つあり、１）≀⌮的స⏝≀⌮的స⏝≀⌮的స⏝≀⌮的స⏝（温熱స⏝、㟼Ỉᅽ・・・㊊の方が高い、ᾋ力・・・

㍍くなると㛵⠇の㈇ᢸ㍍ῶ、⢓性ᢠ・・・➽⫗に㈇Ⲵをかけ間᥋の㈇ᢸを下げる、など）、２）

学・薬⌮స⏝学・薬⌮స⏝学・薬⌮స⏝学・薬⌮స⏝・・・成分の㓟Ⅳ⣲はẟ細⾑⟶をᗈげ⾑行をよくする、マグネシ࢘ムや࢝ルシ࢘

ムは⫙のセラࢻ࣑の合成によいຠ果がある。自ᚊ⚄経⣔のస⏝として、３）転地ຠ果転地ຠ果転地ຠ果転地ຠ果（気ೃや⎔

ቃస⏝・・・ኚにᑐᛂしᜏᖖ性の維持）、㸲）⥲合的生体ㄪᩚస⏝⥲合的生体ㄪᩚస⏝⥲合的生体ㄪᩚస⏝⥲合的生体ㄪᩚస⏝ がある。 

 入浴の注意㡯として、᭱初に（また㐺時）Ỉ分補⤥をする、メイクをⴠとしておく、᭱初に体

をὙっておく、かけを 10 回から 20 回、手㊊から順に入り、みࡒおࡕまで入ったら῝呼྾を 4 回

する。温泉成分を呼྾ჾからも྾。⫪まで入って῝呼྾を⧞り返す。Ỉで⤠ったタ࢜ルをそࡤに

⨨いておく。（熱ᾏのお（。す癒をയ、し₶を面表の⫙、みྵをሷ食、ሷ㓟◲、に例を 

 スパについて、ㄒ※には、Sanitas Per Aqua (Ỉによる健康) などㅖㄝある。医学の∗と言われる

ヒ࣏クラテスがࢥス島でసったものが初め。ローマの浴場も᭷ྡ。国際スパ༠会というᅋ体があり、

そこでスパを定義している。それは「⨾と健康の維持・回復・ቑ㐍を目的として、温浴・Ỉ浴を࣋

ースに、くつろࡂと癒しの⎔ቃと様々なタや療法などを⥲合的にᥦ౪するタ」とあり、ṇに日

本の温泉旅館が当てはまる。 

 星野リゾートの⤂。所᭷ではなく運営をしている。の旅館の所᭷者に新しい運営方ᘧをᥦ

案、ᘓて┤し。ࣈランࢻとしては、星のや（もう୍つの日本がテーマ・㍍ἑ・京都・➉ᐩ島予定）、

⏺（温泉旅館・日本旅がテーマ）、リゾࢼーࣞ（大人のフ࣑リーリゾート・ඵࣨᓅ・熱ᾏ）。それ

௨እもある。「Ỉを㏻しての健康」を࣋ースに、在中心の運営。 

（入浴法を体を動かして実践）＜⫪こりに＞⭎を⫪の高さまでୖげて回転。㛵⠇の動きがよくなる。

⫝をୖげたまま、ᜥをྤきながら自分をᢪきかかえる、㏫に、྾いながら⬚をᙇる。復。手をそ

れࡒれの⫪にかけ⭎をୖげる運動。＜㊊の෭え、てり、むくみに＞῝呼྾をしながら⬚まで入る。

㊊のᣦでグーチョキパー。ᑡしでも㊊の➽⫗をうことが大切。手のᣦと㊊のᣦを⤌む。㊊のᣦで

手のᣦをᥱる。⤌ࢇだまま㊊㤳回し。各ᣦの∎の୧ഃを่⃭。感⚄経のാきをⰋくする。等々。 

（㉁ၥにᑐして）むくみも෭えと同じ方法でよい。入浴ならⅣ㓟のはいったもの。たとえࢶࡤム

ラのࣈࣂ。町中の温泉（Ἓかし。いよࡤれいてっ入が分成もで（ 

 ᭱後に、度、㊊のグーチョキパーを強ㄪされて講演が⤊了しました。健康のみならࡎ༴㝤防Ṇ

もྵめ、実際に温泉に行かなくてもฟ᮶ることもあり、大ኚためになるお話でした。 
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話題の食品 2件 

R-1 ヨーグルトとトマト 

 

 ᭱㏆テࣞビなどで話題になった食品の話題を 2 件ᣠってみました。つとも品切れを起こすなど 

メディアの力と人々の健康にᑐする意識の強さをㄆ識させられる例です。 

＜インフルエンࢨ予防に＜インフルエンࢨ予防に＜インフルエンࢨ予防に＜インフルエンࢨ予防に RRRR----1111 ヨーグルト＞ヨーグルト＞ヨーグルト＞ヨーグルト＞    

まࡎは、インフルエンࢨ大ὶ行の中、免疫力が高まり、࢘ィルスの感染を防ᚚするຠ果を持つと

言う R-1 ヨーグルトのお話。それは᫂治ஙᴗが 2年前にⓎ㛤始したヨーグルト R-1のことで、ྵ

まれる 1073R-1というங㓟菌は EPSと言う多⢾体を多く⏘生し、その EPS には免疫㈿活స⏝があ

るとのこと。᫂治ஙᴗ自㌟の実験ではありますが、బ㈡┴の᭷⏣町と山ᙧ┴⯚ᙧ町において ࢝3~2

月かけて行った実験によると、1073R-1入りヨーグルトᦤྲྀの人の方が、୍⯡的に免疫力ྥୖにຠ

果があると言われている∵ஙを㣧ࢇだ人より、NK 細⬊の活性を高める等の免疫力アップのຠ果が

っと大きかったとのこと。また、実際に᭷⏣町で、ᗂ⛶ᅬやᑠ学ᰯのඣ❺などにࡎ R-1 ヨーグルト

を食させた⤖果、࿘㎶町ᮧよりインフルエンࢨにかかる⋡が 10 分の 1 とపかったことを公表し、

それがニュースや情報␒⤌を㏻じて全国にఏわり、お㝜で生⏘が間に合わࡎ᫂治ஙᴗもおルびする

ែになっています。ᬑ㏻の食るࢯフトタイプとࢻリンクタイプの 2 ✀㢮（それࡒれ 112g と 

112ml）あり、ᑠ౯᱁はいࡎれも¥132。ຠ果がฟるまでに 2~3 㐌 

間㣧み続けるᚲ要があるとか。┤᥋的にインフルエンࢨᑐ⟇はもࡕろ 

 な病気にも大切。当面品ⷧで入手できࢇですが、免疫力の強はどࢇ

るかわかりませࢇが、見つけたらヨす౯್はあるかもしれませࢇ。 

＜メタ࣎ᑐ⟇にトマト＞＜メタ࣎ᑐ⟇にトマト＞＜メタ࣎ᑐ⟇にトマト＞＜メタ࣎ᑐ⟇にトマト＞    

    こࡕらはまだマ࢘スによる実験での話ですが、それでもトマトが୍時スーパーからጼをᾘすど

のインパクトがあったよう。トマトには中性⬡⫫をῶらすຠ果があることがド᫂されたとか。たと

えマ࢘ス実験でも、たくさࢇ食てၥ題となるような食≀ではないのでメタ࣎が気になる人には

いいお知らせでは。京都大学の先生などが⡿科学ㄅにⓎ表してニュースになりました。トマトおよ

びそのジュースの成分をㄪて、⬡⫫の⇞↝を᭱も活性させる成分として、㣬⬡⫫㓟のリࣀール

㓟に㢮ఝした≀㉁がわかったと言うことです。その成分の⢊ᮎを、高⬡⫫食と୍⥴に 1ࣨ月間マ࢘スに

えると、えないマ࢘スにẚ、⾑中や⫢⮚中の中性⬡⫫が 3 割ᑡなかったとか。特にトマトジュー  

 スの方にຠ果が高く、〇㐀時に加熱することにより、その成分がቑえ 

るのではとのこと。ただ、実際に 1 ࣨ月間マ࢘スにえた᭷ຠ成分の 

㔞は人に⟬すると 1日当たり 600ml と言うこと。୍⯡にられてい 

る⨁ジュースは 1本（⨁）160~190ml なので、つまり 3 本௨ୖ。つま

り、ẖ食ᚲࡎ 1 本㣧む࣌ースで 1か月すれࡤຠ果が表れると言う意。また、もし、トマト自体に⟬

すると、1日 6個と言う大ኚな㔞。まだ、Ꮨ⠇的にも್ẁが高いし、トマトࡤかりでは㣬きるかもしれま

せࢇが、⬡⫫⇞↝௨እにも࢝ロチンやリࣆࢥンのᢠ㓟స⏝も大切。多ᑡ㔞をᑡなくしても意識して見

ることはいいことでしょう。 
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び！ジェネリック医薬品 

᭱㏆の特許切れ薬品を見る 

 
 民ඪᨻᶒやཌ生ປാ┬が᥎し㐍める医療費๐ῶのための方⟇の୍つであるジェネリック医薬品

ᬑཬについて度考えましょう。௨前お話ししたように、Ḣ⡿では数㔞࣋ースで 50%を㉸えるジェ

ネリック医薬品が日本では┦ኚわらࡎ 20%వりとప㏞するため、ジェネリックの強だけでなく、

┤᥋、㛗期㍕品（ジェネリックがある薬品の特許切れのᪧ᮶品）の౯᱁を 2012 年度の薬౯ᨵ定で

さらに下げそうな㞺ᅖ気。ジェネリックがᬑཬしない⌮⏤は保㝤のシステムやၟ品ྡによるฎ方な

どไ度そのものに⏤᮶する⌮⏤が大きいようで、それをኚえる㞴しさにẚれࡤ薬౯ᨵ定の方が⡆

༢だということでしょう。もࡕろࢇ、〇薬ᴗ⏺からはⓎもฟているようです 

し、୍部には、医薬品の㍺ฟ入では、完全な入㉸なので、㍺ฟ⯆のためにも 

っと薬支援を、というኌもあるようですが、全体として〇薬ᴗ⏺はዲㄪで、 

研究㛤Ⓨ費もቑ加させるవ⿱があり、್下げはやむをᚓないのでは。 

 さて、都㐨ᗓ┴ูのジェネリックのᬑཬ⋡を見ると、H22 年度・༠会健保ㄪ 

では、全国平ᆒが 21.6㸣にᑐし、トップ 3 は、１はἈ⦖ 35.0%、２は㮵ඣ島 25.7%、３は

青᳃ 25.0%、㏫に࣎トム 3 は、㸲㸵はᚨ島 16.7%、㸲㸴は⛅⏣ 17.8%、㸲㸳は山 18.9%と

㐪いは大きい。各地の医療ᶵ㛵あるいは市民の意識の㐪いがあるのでは。われわれ市民から見れࡤ、

㛗期㍕品もジェネリック୪の౯᱁になれࡤ㏞うことはないのですが、౯᱁が␗なる௨ୖ、ᑡし、

ジェネリックとそのᬑཬに伴う医療費ῶを意識するため、᭱㏆、実際どࢇな薬が特許切れになり、

そのジェネリックがฟているのか見てみました。年はୡ⏺で᭱もれている薬、フイࢨーの高

⬡⾑薬リࣆトールが、今年 6 月には日本のすての薬の中で᭱もれている薬、武⏣の㝆ᅽࣈロ

プࣞスが特許切れ。おそらく、ㄞ者の中にはかなりこれらの薬におୡ話になっている方も多いと思

います。ࣈランࢻಙዊをṆめ、自分のお㔠も⠇⣙。㐲៖なく医ᖌ、薬ᖌに聞いてみましょう。 

᭱㏆の特許切れ薬品とそのジェネリックの例 

特許切年  ၟ品ྡ（メー࢝ー）     㐺 ᛂ       ジェネリックの例 

2009 年   タケプロン（武⏣）  ⫶₽⒆・༑ᣦ⭠₽⒆他    スタンゾーム、タイプロトン等 

       ハルࢼール（アステラス）   ᒀ㞀害               タムスロシンሷ㓟ሷ等 

2010年   ࢨࢥール（メルク）    高⾑ᅽ・⢾代謝       ロサルタン等 

アリセプト（エーࢨイ）  アルࢶハイマーᆺㄆ知    ࢻネジル等多数 

クラビット（第୍୕共）  ⓶・呼྾ჾ感染（ᢠ菌） ࣞ࣎フロキサシン 

2011年   リࣆトール（フイࢨー） 高⬡⾑                   アトルࣂスタチン等多数 

       アクトス（武⏣）    インスリンᢠ性ᨵၿ    ࢜ࣆグリタゾン等多数 

2012年   ࣈロプࣞス（武⏣）    高⾑ᅽ                ᮍⓎ（特許切れ 6 月） 

       シングࣞア（メルク）   တやႍ㬆（気⟶支ႍᜥ）   ᮍⓎ（特許切れ 8 月） 

 ຨ起全          ᮍⓎ （ーࢨイフ）イアグラࣂ

 

－7－ 



わかりますかプロ࣏フ࢛ール 

麻酔科医にも感謝！ 

 
 プロ࣏フ࢛ールと聞いてఱだかわかる人はかなりの͆手術㏻ 。͇今᭱も⏝されている麻酔薬のྡ

前です。麻酔は手術の際にはとࢇどの場合われる割にはᚑ属的Ꮡ在として注目を浴びることが

ᑡない医療分野ですが、医ᖌ㊊と言われる現在、麻酔科の医ᖌも᭱も㊊している㡿域であり、

⤖ᵓ大ኚなようです。がࢇなどの手術の際だけでなく内ど㙾᳨ᰝなどの時にもおୡ話になる麻酔で

すが、స⏝や୍歩間㐪えれࡤᨾもありᚓるので、ᇶ♏的なことは㢌に入れておきましょう。 

 麻酔には全㌟麻酔とᒁ所麻酔があり、入院して手術ᐊで行う手術には全㌟麻酔が大部分。麻酔科

の医ᖌが手術ᐊで行うことは、ᝈ者の呼྾確保、⾑ὶ確保と③み（⑊③㸻トン࢘ࢶ）のᾘཤの３つ。

まࡎ呼྾。全㌟麻酔は⬻にస⏝するものなので、呼྾など自ᚊ⚄経にもᙳ㡪をえるものがありま

す。㐣ཤには呼྾と麻酔薬のᢞ㔞とのࣂランスで⤖ᵓ༴ないᶫを渡っていたようですが、現在は、

➽ᘱ⦆薬をే⏝して✚ᴟ的に呼྾をṆめたୖで気⟶に専⏝の⟶を㏻して人ᕤ呼྾をするのがᬑ㏻に

なっており、Ᏻ全性はぐࢇとቑしたようです。ḟに⾑ᾮᚠ⎔。麻酔薬には⾑⟶を⭾ᙇさせるാきが

あり、⾑ᅽのప下をᣍくので、⾑ᾮが⬻や⮚ჾに行き渡りにくくなるの 

で、⾑ὶ確保のため、⾑ᅽをୖげる薬も同時にって㐺ṇな⾑ᅽを維 

持します。もう୍つはもࡕろࢇ③みをなくすことですが、➽⫗ᘱ⦆中に 

意識がᡠってもᝈ者はఱもッえられࡎ③いだけ。ᢞ㔞のㄪ⠇がいかに 

大切かということでしょう。特に、➽⫗ᘱ⦆と言う要⣲が加わって麻酔 

の専門性が高まり、⤖果、麻酔科専門の医ᖌのニーࢬがቑしたようです。 

 ここで、麻酔薬についてもᑡ々。麻酔薬は、病歴やᇶ♏ᝈ、合ేなどを᳨ウしてỴめるとの

こと。全㌟麻酔をするための薬のᢞの方法には 2 ✀㢮あり、Ⅼや注ᑕでᢞする㟼⬦麻酔薬

と、⫵から呼྾によりᢞする྾入麻酔薬があり、ᶆ題にしたプロ࣏フ࢛ールは㟼⬦麻酔薬で、平

ᆒでᢞ㛤始後 40⛊と大ኚ㏿くຠくⅬがあります。స⏝としては、⾑ᅽప下の他、㝖⬦や気⟶

支②ᨥなども報告されており、同時に、マイケル・ジャクࢯンがすっきりした気分になれるとっ

ていたことで麻薬的ຠ果も࿘知となりましたが、全体的に見てプロ࣏フ࢛ールが全㌟麻酔には᭱も

ඃれた麻酔薬と見られているようです。もう୍つの྾入麻酔薬も、注ᑕやⅬを᎘がるᑠඣなどに

は、⡆༢にえるⅬもあってわれており、例として、྾入ᘧ麻酔薬では᭱もຠ果が㏿いセ࣎フ

ルランが代表的。᫇、生≀の授ᴗで࢝エルの解剖実験などにったエーテルも手術にわれた時期

があったようですがⓎ性のため㟁気メスなどにはえないので今はわれないとのこと。 

 さて、麻酔は医ᖌであれࡤ専門医でなくても可能ですが、麻酔科をᥖげるには、ཌ生ປാ┬がㄆ可

する 麻酔科ᶆᴶ医の㈨᱁をྲྀᚓするᚲ要があります。麻酔専門医は日本にはおよそ 7,000 人で、うࡕ

ዪ性がおよそ 2,300 人と 33%を༨め、医ᖌ全体に༨めるዪ性 18%よりかなり高く、また、㏆年のニ

ーࢬのቑ加で平ᆒ年㱋も医ᖌ全体より 6 ṓ程度若いとのこと。にかかわる重要な役割をᢸってい

るにも㛵わらࡎ、ᇳย医とẚどうしてもᚑ的Ꮡ在と見られがࡕですが、心ある皆様は、ḟ回手術

をཷける際にはᑡしࡤかり意識し、麻酔の先生も確ㄆして୍言お♩を言ってはどうでしょうか。 
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ᝈ者・市民も考えよう 

医療は公共財かビジネスか 

31ۑ  「医療法」に自ಙを持とう 

 

医療の公的なഃ面を表すものとして法つไが㏻ᖖのビジネスよりཝしいことがあげられます。医

療に㛵する法ᚊには、医療法、医ᖌ法、薬法などいろいろありますが、ᝈ者・市民の立場で᭱も

重要で、当会Ⓨ㊊の大きな⌮⏤にも㛵㐃する医療法についてࡕょっと見てみましょう。医療法はᡓ

後の 23年 7 月に公ᕸ、௨㝆ఱ度もᨵṇを加えられた医療に㛵するᇶ本的な法ᚊで、第 1❶⥲則

から第 8 ❶の⨩則まで、国・地方公共ᅋ体や医療ᶵ㛵がなすきことを定めています。 

まࡎ、第 1 ❶⥲則の第 1᮲の᭱初に書いてあることは、「医療をཷける者による医療に㛵する㐺切

な選ᢥを支援するためにᚲ要な㡯、・・・・等により、医療をཷける者の┈の保ㆤおよびⰋ㉁か

つ㐺切なຠ⋡的にᥦ౪する体ไの確保を図り、もって国民の健康の保持に寄することを目的とす

る」。つまり、ᝈ者・市民の医療の選ᢥを真っ先にㅻっているわけです。また、「・・・・医療ᥦ౪

タ┦間のᶵ能の分ᢸおよびᴗົの㐃ᦠに㈨するため、ᚲ要にᛂじ、医療をཷける者を他の医療

ᥦ౪タに⤂し、そのデ療にᚲ要な㝈度において、医療をཷける者のデ療またはㄪに㛵する情

報を、デ療またはㄪにᚑする医ᖌもしくはṑ科医ᖌまたは薬ᖌにᥦ౪し、およびその他のᚲ

要なᥐ⨨を講ࡎるようດめなけれࡤならない。」とあり、デ療やㄪの情報を他の医療ᶵ㛵に㛤♧す

ることは当↛であり、選ᢥのためセ࢝ンࣆ࢜ࢻニ࢜ンをồめることも当↛のような༳㇟です。 

第 2 ❶は、医療に㛵する選ᢥの支援等で、具体的にどう支援するのかを定めています。その第 1

⠇には、「国および地方公共ᅋ体は、医療をཷける者が病院、デ療所またはຓ⏘所の選ᢥに㛵してᚲ

要な情報をᐜ᫆にᚓられるように、ᚲ要なᥐ⨨を講ࡎるようດめなけれࡤならない。」また、「医療

ᥦ౪タの㛤タ者および㛤タ者および⟶⌮者は、医療をཷける者が保健医療サービスの選ᢥを㐺切

に行うことがฟ᮶るように、当ヱ医療ᥦ౪タのᥦ౪する医療について、ṇ確かつ㐺切な情報をᥦ

౪するとともに、ᝈ者またはその家᪘からの┦ㄯに㐺切にᛂࡎるようດめなけれࡤならない。」とあ

り、病院・デ療所や医療選ᢥのための情報ᥦ౪について᫂♧しています。 

まとめると、医療法は、医療の公共性を強くㅻい、ᝈ者・市民による医療ᶵ㛵や療法の選ᢥの確

保、そのための情報の㛤♧を真っ先に定めているわけで、ᝈ者・市民の立場に立った⣲ᬕらしい法

ᚊではないでしょうか。では、୍⯡のᝈ者・市民に、この⣲ᬕらしい法ᚊが㑂守されているかどう

かをᑜࡡたらどࢇな⟅えが返ってくるのか。⤖ᒁは、程度のၥ題でしょうが、ᖖ識的に見れࡤ、当

会のⓎ㊊の㊃᪨にあるように、やはり༑分と言えるのではないでしょうか。⫼ᬒには、医療費の

ᛴ⃭なቑ加、医ᖌ㊊、高度する医療等、୍方、国や地方公共ᅋ体には予⟬があり、個ูの医療

ᶵ㛵は経営、言すれࡤお㔠とのࣂランスで今があると言うことでしょうが、まだまだ᰿強いす洋

医学೫重や医薬品のㄆ可に㛗時間かかっているところを見ると、それだけではないことも᫂らかで

しょう。ᝈ者・市民も自らこの法ᚊのあることに自ಙ、強い心を持つこと。また、医療行ᨻにᦠわ

る人や医療ᶵ㛵の人たࡕも、大学ではᚲࡎ⩦ったはࡎの医療法でも、⩦っただけではᛀれがࡕ。ᖖ

に意識けがᚲ要でしょう。 

－9－ 
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定例会参加⏦㎸書 

㏦ಙ日  月  日 

第㸲㸶回（３月）定例会＜３月２２日（木）国際医療福祉大学大学院＞に 

A㸬参加します    B㸬参加しませࢇ 

同伴者、住所ኚ᭦、先生をᅖむ会参加ᕼᮃなどご㐃⤡㡯がありましたら下のḍにて

お知らせください。 

ごẶྡ： 

健康医療市民会議（KISK） 代表 梶原 拓 

〒105-0013 東京都港区浜松町 1－12－2 東武ハイライン大門 203 

TEL: 03(5403)7723  FAX: 03(5403)7724  E-Mail: Info@kisk.jp URL: http:// www.kisk.jp 

 


